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中華民國   107 年  1  月  19  日 

摘要 

 

The Singapore Nanyang Technological University(NTU) is the first priority when I 

was planning to go for exchanging program, therefore, when I was informed that I was 

chosen by this time exchange program it’s really unbelievable to me. During the program, 

I interacted with local students in the university. My roommate is also a Singaporean, we 

went around and I was lucky to have a chance to go further explore the culture here. 

Though we share the similar culture between Taiwan and Singapore, actually the people 

and the stress for studying is quite disparate. Singapore is also a quite small country 

which may only be a bit bigger than Taipei city. Therefore, how to maintain the economic 

growth as the last decade is not only the responsibility, but also the burden for this 

generation’s disciples in NTU and other schools. In the following I will share some of my 

experience when staying in this university, and wish my experience can be treated as a 

reference to help people who may interest in exchange program in this college to have 

more data to consider with.    

 

新加坡南洋理工大學是我在申請交換學生的第一個志願，因此在我知道自己錄取這

個計劃的時候真的很開心，在這次的交換之中，我有許多的機會可以跟當地的學生

交流，甚至我的室友就是一個新加坡人，所以很幸運的是我可以跟著我的室友一起

體會道地的新加坡生活，雖然台灣和新加坡看起來似乎是分享著共同的亞洲文化，

事實上在相處起來，還有當地的讀書方式，我認為是跟台灣還是有滿大不同之處

的，新加坡比台北市大一點點，然而卻有著保持著同樣經濟成長的壓力，因此，如

何能維持著國家的競爭力，事實上是新加坡目前正在努力考量的地方，而這也加諸

了一些壓力在當地的學生不管是哪個學校，在接下來我會介紹我在新加坡交換的一

些經驗與想法，希望可以給之後想要申請新加坡學校或者生活的人一些些參考的價

值。 
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目的 

 第一次啟發我想要出國交換的其實是工設系的周君瑞老師，也是因為遇上了他

我才會開始著手準備出國交換的計畫，當初在參加三創與設計思維的課程中，因為

同組員的努力與老師的認可，所以有榮幸參加當初去美國矽谷見習的活動，在這一

個月的矽谷見習中，我看到了好多不同的文化，當初在跟美國人講話打交道的時

候，我第一次深深的感受到身為台灣人對於知識上與能力上與外國的落差，如我一

開始在麥當勞點餐的時候，竟然沒有辦法以一句流利的外文與店員溝通，儘管我自

視英文能力應該不差。 

 

 這次的經驗中讓我感受到台灣的教育雖然紮實，但仍然有其缺點存在，比如說

學生的英文的口語表達，或者是勇於承擔並且成為領導者的路程上，仍有一段可以

進步的空間，君瑞老師在這之中跟我說了許多，他曾經在美國留學，體會過一個人

在外學習的辛苦，然而也使自己成長，在我們參訪矽谷公司的過程中，我也跟老師

有一段討論，我詢問他當初為什麼出國學習，或者是難道台灣的學習環境不好嗎?

老師跟我分析了當初他在美國的許多冒險與成長，在我的心目中埋下了一個種子，

我問老師，學校的學生都跟我說其實身為學生可以等到研究生的時候再出來念碩

士，大學就交換只不過是浪費錢，為何不等到之後再來嘗試就好了?當時老師跟我

說，一晟如果你有機會，家裡經濟能力又許可了話，還是找機會出來看一看吧，外

面的世界跟你想的不一樣。 

 

 當我從矽谷見習參訪回台灣的時候，我才真正開始著手準備交換的資料，不管

是個人的履歷，或者是自己的英文檢定，一步一步跟老師請教，並且不厭其煩地修

改，我也很幸運當時遇到了企管系新進的許經明老師，雖然才剛進入學校，卻擁有

著很大的熱情很願意栽培新進學生，因為路上的貴人，也使我有機會可以出來交

換，用自己的雙眼，真正來看看是否與台灣有所不同。 

 

 這次我來交換的主要目的，是希望可以藉由與新加坡學生的互動，去觀察與去

了解各國不同的文化，與人們的習性，藉由交換學校的課程，知道在新加坡的大學

中，是否教學方式與我們有所差異，可以觀摩學習，或者我可以自省改進的地方。 

 

 

 



 
5 

 

 

過程 

 當然這一路上我所可以學習的東西太多了，我自己也不太知道是否能以文字就

表達清楚，當然我還是會盡我所能地把這一段四個月的交換生活，用接下來的介紹

來訴說。 

 

新加坡文化 

事實上，在剛到達新加坡的時候其實不會有很多與在台灣入境的感覺不同，因

為一路上全都是亞洲面孔，真的有種剛剛從桃園機場下飛機的感覺，不過身為全世

界最舒服的機場，樟宜機場，這整個區域在你下飛機的時候可能會讓你覺得大吃一

驚，機場的整個分配非常整潔，附帶電影院，電動區，好多的 Shopping mall，不同

特色的各國美食，甚至附帶過境旅館讓就算是紅眼航班的旅客也可以舒適的搭上自

己想要的飛機，不過這邊需要提醒一下，這些設施都是在出境的環境下才有的，如

果不小心入境了，那其實還是只能睡在機場的地板上了… 

 

常常聽說台灣人比較熱情，事實上在新加坡也可以比較能感受到，雖然我們平

常身在台灣可能不會有非常大的感覺，不過在這裡相處的時候可以感覺到新加坡人

的個性是比較含蓄的，不代表沒禮貌或者是不友善，不過就會在跟當地人相處的時

候，不會有那麼容易親近的感覺，所以在一開始跟當地人相處的時候，常常講話講

到中間話題就斷掉了，然後我就會很努力地想要找一些話題再繼續講話下去，不過

後來發現其實在這邊跟人講話真的是很看默契的一件事情，有時候不用特別用言語

說話，事實上一切都已在不言中。 

 

我認為亞洲文化的學生真的都很認真，然而新加坡的學生又是亞洲教育制度底

下的佼佼者，學生甚至在進入小學的時候都需要有一個入學考試，因此不管是國

中、高中、大學，學生都需要經過層層的競爭與考驗才能成為社會中的中流砥柱，

因此在我這次的交換之中，非常多的新加坡人，事實上從小到大有旅遊過新加坡當

地的景點，還比我這個交換生所走過的地方還要少，問說新加坡有哪幾個點可以

走，事實上很多學生都不知道，也凸顯了我在這次的交換中有多麼愛玩，而換言之，

如果問當地學生平常都在幹什麼，非常顯而易見的答案就是:讀書，雖然學校有一些

社團活動，然而真的沒有像成功大學一樣這麼的隨處可見，學生參加的活動主要也

都是在學期的下學期舉辦，所以剩下的時間，基本上就是學生們唸書的時刻了。 
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當地朋友 

在 NTU 當中我主要接觸的人為同宿舍的新加坡室友，還有與室友為朋友的棒球

隊成員，跟亞洲文化類似，我覺得新加坡人容易形成一個屬於自己的小圈子，並且

在有活動的時候容易就依據這個小圈子來揪人，一開始當人們不認識你的時候，甚

至可能不會有眼神交流，所以剛開始認識大家的時候，其實是有點小尷尬的，在自

我介紹結束之後，會有一段時間不知道要說些什麼，這個時候我建議不要怕尷尬，

勇敢地把台灣人的熱情秀出來，他們是很開心的，因為大多數的當地人是外冷內熱

的，表面上會非常拘謹，但是當你們更加地接近之後，他們絕對是會以最誠摯的心

情來對待朋友的，這也是讓我在這次交換中有的一個非常深刻的經驗。 

 

 課程 

 NTU 的在全世界是很有名氣的全球百大學校，而在亞洲裡面更是全亞洲最佳大

學中的前十名，課程內容絕對是非常的紮實，讓我最印象深刻的是，在這邊老師並

不是扮演著交學的腳色，因為學習，本來就是學生自己應該要做的事情，因此老師

在上課前，就會先訂定學生應該要在上課前自己先閱讀參考書的哪個部分，在閱讀

完之後的上課中，老師會簡短的把學生這周學習的東西做一個快速地複習，並且讓

學生在上課中可以詢問老師解決回答上面遇到的問題，每次上課前所需要閱讀的量

是非常的大，基本上甚至讓學生不會有很多的課餘時間可以做別的事情，然而如果

不是先閱讀了話，基本上在上課的時候就會完全不了解老師在說什麼，基本上老師

的教學就已經是建立在學生已經學習過這些相關的知識的條件下去教學的，而學生

跟在台灣比起來，也是非常的認真，老師下課後完全不會有時間可以休息，馬上就

會被充滿問題的學生包圍住，問到下一堂上課仍然不會結束，因此有些老師甚至需

要再多加排出一天，專門用來回答課本上學生有問題的題目，從中也可以看到在新

加坡的學生是有多看中他們的成績與他們對學習的認真程度。 

 

 旅遊 

 在新加坡中我就沒有很多機會可以旅遊了，雖然常常聽身邊的台灣人跑道很多

地方，事實上是，因為新加坡的地理位置非常方便，不管是到泰國、馬來西亞、或

者是新加坡本地，都是非常適合遊玩的地方， 
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建議及注意事項 

 語言 

 新加坡有非常多的國際學生，在 NTU 中交換學生甚至占整個學校的學生人數大

約三十到五十個百分比，也因此對於當地學生交換生其實已經是見怪不怪了，而

NTU 也提供很多的機會讓學生們可以出國交換，算下來基本上會有超過八成的學生

會有國際經驗，當然如果說到語言了當地人的語言絕對都不是問題，在剛到達新加

坡的時候可能會懷疑自己的英文是不是學錯了，因為當地人的英語是官方第一語

言，然而強烈的腔調會讓你懷疑到底他們講的是哪國語言，而到後來比較熟悉之

後，會發現事實上這也算是中西合併之後語言的另外一層進化與融合。 

 

 新加坡節日 

 如果來到了新加坡，非常建議學生到當地體會新加坡人過節日的方式，因為春

季季交換的時候會剛好碰到台灣的春假，而新加坡本地又比台灣早了幾乎一個月

開，因此考慮來交換的學生要好好考慮是否會與自己學校的課業衝突，尤其是因為

開學的第一個禮拜在成大還在上學期期末考，因此甚至有學生是必須要冒著沒有辦

法前兩個上學禮拜來學校上課的情況，而錯失掉很多一開始新生訓練，或者是選課

的黃金時期，而因為跟室友關係要好，所以也過了一個新加坡式的新年，新加坡因

為比較小一點，所以不用花太多時間到處拜年，基本上一天就可以把所有的親戚朋

友都見過一次，而因為正常來說四天的年假對新加坡來說其實還滿多的，所以也有

很多朋友會用這一段時間規劃出國到遠一點的地方，比如說澳洲等等，所以同學也

可以規劃一下這一陣子要做什麼。 

 

 信用卡 

 新加坡的治安真的是很好，所以事實上甚至不用特別到當地刷提款卡，當初因

為自己覺得一次太多現金不安全，所以就先帶了少量的星幣到這邊，但其實因為這

邊的安全性，會讓一些學生直接選擇攜帶一整學期的星幣紙鈔，從現在的角度來看

是各有好壞，我自己則是必須要現場去辦理一張新加坡的信用卡，然而其實因為只

有生活一個學期，所以個人認為下次如果去新加坡會直接一點直接帶現金，不用再

花時間到銀行往返一些較繁複的手續。 
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附錄，相片介紹 

 

 

在新加坡的新年，大家會一起，到宿舍打

牌，小賭怡情，也算是學生少數可以休閒

的一個活動 

讓我印象很深刻的是 NTU的小籠包建築，到

現在我還是沒有成功記得它的名子，不過看起

來真的很像小籠包蒸籠 

新加坡的金沙酒店為新加坡高級酒店的一個

地標，上面那個帆船形的建築上面還有一個游

泳池，雖然如果要住上一晚要價不斐，不過還

是希望有朝一日可以住在上面 
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一開始不會相信，但是上面這碗 Lasa可是米其林三

星料理呢，新加坡是最多街頭小吃獲得米其林評比

的國家，真的非常適合一試 

這一路上歸來，我一開始其實對新加坡沒有抱

太多的期待，但是一路上走來愈到了很多很棒

的人，遇到很多新奇的事物，難忘的回憶，很

推薦有興趣來的學生，真的可以好好考慮 

 

如果有什麼相關的問題或訊息想要詢問或分

享，都歡迎再來跟我聯繫，也祝每個人的出國

經驗愉快順暢。 

By 黃一晟  

FB:I-Cheng Huang 

Email:sead54682@gmail.com 

 


